



IDEAL VELEZANO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Director: D. Andrés Chico de Guzmán

Redacción: Calle de Lozano, núm. 2

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

SUSCRIPCIÓN: UN MES 0'50 PESETAS

Plácemes recibidos

Al aparecer en el estadio de la prensa, no nos indujo otro móvil, no nos movió otra aspiración, ni nos impulsó otro deseo, que el de defender a todo trance los sagrados intereses de nuestra comarca. Para ello renunciamos propios convencionalismos, a la vez que supimos despojarnos de toda pasión personal. Así entendimos que debíamos hacerlo y así lo hemos verificado hasta ahora.

Prueba inconcusa de cuanto decimos es, que en los números que llevamos publicados no aparece casi ningún artículo doctrinario o simplemente político, ocupando nuestro fondo, lugar que como han visto nuestros lectores, hemos dedicado siempre con notoria preferencia al estudio de los problemas que afectan la vida de estos pueblos, a la defensa mejor dicho, de esta infortunada región, abandonada totalmente desde hace ya algún tiempo por parte de nuestros gobernantes.

Conocemos lo ardua y difícil que es la empresa que venimos acometiendo; sabemos de igual modo las dificultades con que hemos de tropezar a cada paso y el poco fruto que de nuestra campaña podemos obtener; sin embargo, no por esto cejaremos en nuestros propósitos, antes al contrario, estaremos más firmes cada día, no nos moveremos un instante de nuestro puesto, permaneceremos en la brecha, pié firme, hasta quemar el último cartucho. Si después de todo esto fracasamos, porque ni el Gobierno ni nuestros representantes atienden nuestras súplicas, no podrá acusárenos de impericia, no se nos tildará de cobardes, no,

moriremos esclavos de nuestro deber, defendiendo lo que consideramos nuestros más legítimos derechos, los intereses de nuestro distrito.

Pero ¡ah! decimos de fracaso y no, nosotros no fracasamos; fracasaremos arriba, pero de ninguna manera abajo, donde contamos con el apoyo unánime de nuestros paisanos.

No tenemos inconveniente en cofesarlo y lo hacemos sin jactancia; la campaña que seguimos es en extremo simpática, encarna de tal modo en la opinión, que toda ella se ha pronunciado en favor nuestro, hasta el punto que al aparecer el pasado número de este modesto semanario y conocido que fué el artículo "Hablemos claro", los plácemes y felicitaciones que con dicho motivo recibimos, fueron innumerables.

Liberales, conservadores, republicanos, carlistas, en fin, políticos de todos matices, nos estrecharon con efusión la mano, prodigándonos las frases más encomiásticas e infundiéndonos alientos para que persistamos en nuestra actitud, ofreciéndonos con el mayor desinterés estar para tan noble empresa a nuestro lado.

Gracias una y mil veces por estas inequívocas muestras de afecto y de simpatía, que por nuestra campaña hemos merecido del público y sepa éste, que lo mismo en esta ocasión que en cuantas puedan presentarse, órgano siempre de la opinión, nuestro periódico defenderá como ahora, ante todo y por cima de todo, los intereses de nuestra comarca, sin que nos lo vede, como ya indicamos, ninguna clase de compromisos políticos, ni consideraciones particulares de cualquier índole que estas sean.

Siluetas Rifeñas

Por tratarse de un detalle que rompe la monotonía que se respira, he fijado mi atención en las hogeras que han alumbrado la cuenca del Kert, desde Bu-Ermana a Beni-Bu-Yagi. Muchas veces en memorables noches, he visto rasgadas las tinieblas por las inquietas lenguas de fuego de las rojas fogatas; sus resplandores han subido hasta el cielo dibujando un círculo luminoso que ensanchaba en la negrura del espacio y el crujiente chisporroteo ha corrido monte arriba, como ígnea serpiente que a su paso incendia los matorros yescos y secos. Después, allá lejos surge un puntito de luz, y otro más allá, y más lejos aún otros muchos que semejan estrellas, ya se hace imposible el contarlos, y crecen y crecen manchando la obscuridad nocturna con el brillo sangriento de llamas nerviosas. Cuando esto sucede nadie duerme en el recinto de las posiciones. Los centinelas resguardados tras del parapeto, atalayan las hocas luminarias viendo como vacilan o se reaniman favorecidas por el viento, hasta que desaparecen, una ahora, la otra luego, quedando todo sumido en el misterio. ¡A cuantos comentarios casi siempre disparatados se presta esta costumbre moruna que las más de las veces carece de importancia! Nadie tan aficionado como los musulmanes a celebrar «jontas» o reuniones y por esto vemos tan amenudo flamear en los montes la «llamada a Kábil».

En la presente ocasión casi se puede asegurar que no se relacionan con nosotros estos cabildeos. Los sucesos de Fez han producido gran excitación en todas las fracciones del territorio de Alhucemas y si sus jefes hubieran seguido el parecer de los más levantiscos, a estas horas la jarka habría dejado el campo libre a las tropas españolas marchando todas a pelear contra los franceses. No obstante, son muchos los que ganosos de pelea y desoyendo los consejos del Mizzián, han ido ha engrosar los contingentes que en el camino de Taza se oponen al paso de las tropas argelinas. Es un temple heroico el de esta raza indomable que animada del espíritu de la guerra, no se aviene a reconocer su impotencia para luchar con el

EL IDEAL VELEZANO

extranjero que asienta su poder en estas tierras inhospitalarias.

En nuestra zona, en todos los zokos, los moros adictos han comentado con indiferencia las noticias de la capital del Imperio, sin que por esto se hayan apasionado los ánimos. Se encuentran muy a gusto bajo la protección de España y no trocarán por todo el oro del mundo la tranquilidad de que disfrutaban por los inciertos lauros de una quimérica victoria.

JUAN PÉREZ HERRERO.

SARGENTO DEL 59 DE LÍNEA

Melilla, Mayo de 1912.

CANCIONES ÍNTIMAS

AL VERTE PASAR

A *Mariquita Cervantes*

Perdida siempre en el espacio inmenso
la luz de mi esperanza,
¡solo vivo soñando en la quimera...!
¡Luchando en la desgracia!
Te veo pasar... y mi dolor extinguen
los ojos de tu cara.

Ya no vivo en las sombras ni en la lucha;
¡ya mi pecho se ensancha!

Porque da tu presencia a los mortales
la vida en sus miradas...
¡Porque al verte se borran las tristezas
y resurge la calma!...

Por eso al encontrarte, con anhelo
te saluda mi alma,
y mis labios pronuncian por lo bajo:
¡¡¡paso a la gracia!!!

* * *

MODELO IDEAL

A *María Teresa Cano*

Te besa el aura al despertar el día;
el sol refleja en ti sus resplandores,
y coronas de plácidos amores
te brindan los jardines a porfía.

El ensueño ideal, la mente mía
ríza en encajes perfumadas flores,
y en tu sien al prenderlas, los fulgores
de tus ojos irradian mi alegría.

Das al Ángel el dulce sentimiento
de la tierna expresión de tu sonrisa
que causa el alma ese placer y encanto.

Hace embriagar tu perfumado aliento,
y por el suelo que tus plantas pisa
¡quedan estelas de un florido manto!

* * *

CIELO AZUL

A *Purificación González Cas*

Tiene el sueño ideal de tus amores
ciclo azul en la gloria de tu vida;
luz de zafir que vaga desprendida
de tus azules ojos seductores.

El azulado cáliz de tus flores
tiene cédica seda desceñida,
y en tu bello jardín hay esparcida
aurora azul de vivos resplandores.

Yo he vivido al recuerdo de mi anhelo,

bajo el fulgor de estrellas de tu cielo,
con la risueña fé de la bonanza.

Y en mis horas de plácida alegría,
como virgen de amores te veía
en el ensueño azul de mi esperanza.

* * *

FRÁGIL

A X. X. X.

En el dulce embeleso
de nuestro amor a solas,
tus labios de amapolas
me han ofrecido un beso.

Y aunque lo lleve impreso
como en el mar las olas,
la miel de tus corolas
no me arrebatara preso.

Que entre el placer y el llanto
yo tengo mi quebranto,
y en el amor mis dudas.

Porque jamás olvido,
que a Dios le fué vendido
el beso aquél de Judas.

CRASSO y JELUDEA.

CRONIQUELLA

Las mujeres por regla general somos esclavas de la moda; nuestra naturaleza vana y pueril, nos empuja hacia todo cuanto es llamativo, aunque esto lleve aparejado casi siempre, el más grande ridículo.

La sociedad nos impone leyes absurdas que acatamos gustosas, por el solo hecho de que pueden ser motivo de agrado para el otro sexo, que sin ninguna compasión nos-tiraniza. Buscamos adornos, ensayamos posturas, elegimos trajes que casi siempre están reñidos con la estética, pero que el afán de la novedad, nos hace prontamente adoptarlos.

Donde con más exageración se ven estos alardes de coquetería femenil, es en los grandes centros de población. Allí la moda se impone como reina absoluta; no se vive más que para ella, y en su honor se cometen la más grandes excentricidades.

Hasta hace poco, la mujer velezana ha permanecido libre de estos prejuicios, pero su vanidad despierta y se ha lanzado con inusitada violencia por ese escabroso camino que daña tan enormemente el sentimiento de lo bello.

No achacar, mis queridas paisanas, a mal gusto y dañosa intención estas consideraciones que hago. Soy mujer y por tanto sé lo que guía nuestros pasos y preside nuestras acciones.

Motivos de índole privada, me obligan por ahora a ocultarme bajo un pseudónimo y mi nombre es sólo conocido de la redacción de «El Ideal Velezano», que no dudo lo ocultará, pues a ellos lo revelé, confiada en la caballerosidad que a todos les distingue.

Como concedora y amante que soy de la sociedad velezana, yo iré exponiendo desde estas columnas; cuanto de defectuoso y ridículo vea en vosotras y además os aconsejaré cuanto pueda fa-

voreceños y daros elegancia.

Iba a exponeros algo de el peinado, y trajes que hoy están en boga, pero esta crónica va resultando demasiado extensa y lo guardo para mejor ocasión.

Ahora sólo me resta, saludaros efusivamente a todas y pedir os me dispenseis si en el curso de mis escritos, pueden resultar algunos conceptos y frases que puedan molestaros; pero tened siempre entendido, que esto sólo nace del entrañable cariño que por vosotras siento.

ADELAIDA.

ECOS DE MI PUEBLO

EL IDEAL me dice
la eterna deficiencia
que se nota en el peso
del pan, y sus especies *adyacentes*.
¡Es tributo que pagan
las clases jornaleras!
Que al rico, aunque le castren
unas onzas, igual pasa sin ellas.
Y es un mal, sin remedio,
porque envuelve la ceniza,
de que, quien come al fiado,
quien *saca los avíos* de una tienda,
tras de implorar la *saca*
con la mar de vergüenzas,
y apachucar con precios
y calidades super-malas-extra,
acudiendo al reposo
a evidenciar la merma,
pone en guisa de Caco
al tendero que *le hace* de Mecenas.
Y tiene que trugarse
panes, con libra y media...
crudos... para que pesen;
y sin sal, que la sal, el peso aumenta.
Por arroz, arenilla,
en vez de azúcar, tierra;
zarria sin pelo, en vez de *bacalado*,
y... cagarrutas clicas, por pimienta.
Por jabón, le dán sebo,
(lo mismo que a las ruedas),
por fideos, gusanos,
y por café, panizo. Como... mi... entrus
no hace reclamaciones,
si ve que *degenera*
el género: en tocando
al género, se cierra la *lambrera*.
Si en el reposo hay faltas...
se ve la *procedencia*;
(es decir, si es *chumizo*
o *funcionista* (1) el que tasado pesa)
y los fieros *quindillas*,
multan con... diez pesetas
y con... cincuenta céntimos...
¡o bien se comen luego mas cabezas...!
Todo, a espaldas en uno u otro *bando*
de la muy digna autoridad primera.
Y... aquí se cierra el libro.
¿Queréis segunda parte? Hasta tercera
daré; y si cuanto digo *no va a misa*
que venga Dios si quiere, y que lo vea.

MANUEL MANCHÓN CARRASCO.

(1) Clasificación de políticos, según el Cojo Gurrulla.

DE INTERÉS LOCAL

Varias veces nos hemos permitido hacer, tanto desde estas columnas, como particularmente, un ruego que es de verdadero interés para este vecindario.

Desde hace mucho tiempo, la fuente que existe en la puerta del Hospital, o sea en la placeta del Carmen, está convertida en un verdadero muladar. Allí, sin consideraciones de ninguna especie, se arrojan, no sabemos por quién, excrementos y toda clase de inmundicias. El caño de desagüe, por este efecto, se ha cegado y el agua salta de la pila y se esparce por la placeta, que entre el barro y los detritus, forman un cenagal asqueroso que despide un hedor insostenible. Pero no es esto solamente. La cañería que alimenta esta fuente, que pasa por el pié de la torre de la Ermita del Carmen, tiene escape y va recalando sus cimientos, y es seguro que si no se le pone pronto remedio, no tardará en producirse un segundo derrumbamiento como el que no hace tantos años ocurrió.

¿No podrán adoptarse medidas que subsanen estos defectos que enunciamos?

Fijense nuestras Autoridades en la importancia de lo consignado, y esperamos que en muy breve plazo se ponga remedio, antes de que puedan ocurrir sucesos, que causen desgracias siempre lamentables.

* *

Hace tiempo que venimos quejándonos del mal estado de algunas mercancías que se expenden en nuestra plaza.

También hemos dado cuenta, del abuso intolerable que se viene cometiendo con la venta del pan, sin que hasta ahora se haya tomado en consideración nuestra denuncia.

Hoy, por desgracia, tocamos de cerca las consecuencias de este abandono.

El sábado último se vendieron en el mercado unos embutidos, en tan mal estado, que ha producido la intoxicación de 12 o 14 personas de esta localidad y de otras varias del vecino caserío de Puerto de Lumbreras.

Nos consta que en este asunto, han tomado parte las autoridades y esperamos que de la misma manera se interesen porque los artículos de primera necesidad se vendan con el peso debido.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Advertencia

Para normalizar la marcha económica de este periódico, rogamos a todos los señores subscriptores que se hallen en descubierto, procuren ponerse pronto al corriente con esta Administración, pues de lo contrario, nos veremos obligados a suspenderles el envío del periódico y además publicaremos sus nombres en una sección que pensamos abrir para este efecto.

Baja

Ha dejado de pertenecer a esta Redacción, el escribiente temporero de este Ayuntamiento, D. José Oliver Pérez. Lo lamentamos.

Viajeros

Han salido, para Almería, D. Marcos Pérez Cuesta y su distinguida esposa D.^a Dolores López García.

Para Barcelona, D. Alvaro Morales López y su bellísima hermana Isabel.

Para Madrid, D. Francisco Fernández Carrasco; D. Juan Fernández de los Ríos y su virtuosa señora doña Isabel Fernández; D. Ildefonso García López y D. Antonio Ibarra Gea.

Para Huércal-Overa, D. Ildefonso López Abadía y su encantadora esposa D.^a Dolores Llamas y Llamas.

Buen viaje.

Regresos

Después de permanecer en el vecino caserío de Puerto Lumbreras, ha regresado la hermosa y simpática Señorita Leontina García y su incomparable prima Carmen Caballero, hija del médico de dicho pueblo, D. Pedro Caballero.

Bien venidas

Saludos

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros entrañables amigos, D. Pascual Ayuso López, de Lorca y D. Feliciano Martínez Román, de Topares.

Igualmente lo hemos efectuado con nuestro estimado amigo de Vélez-Blanco, D. Dionisio de Motos, que acompañado de su distinguida familia, pasó ayer por ésta con dirección a Alhama (Murcia.)

Traslado

Ha sido trasladado desde Madrid donde se encontraba a Murcia, como Jefe de la Caja de Reclutas de esta Capital, nuestro estimado amigo y paisano, el Comandante de Infantaría, D. Agustín Aránega Navarro.

Mejoradas

Se encuentran completamente restablecidas de la dolencia que les aquejaba D.^a Enriqueta Jiménez, madre del dignísimo Juez de Instrucción de este Partido D. Ramón de Páramo, y la niña Concha Carrasco Chico, hija de nuestro querido amigo y subscriptor D. Joaquín Carrasco.

Nos alegramos.

De correos

Horas de oficina para la imposición de certificados, pliegos de valores y objetos asegurados.

Por la mañana: de 10 y media a 12.
Por la tarde: de 5 a 6 y media.

Para la imposición de Giros Postales.

Por la mañana: de 11 a 12.
Por la tarde: de 5 a 6.

Horas de venta de sellos de correos.
Por la mañana: de 10 y media a 12.
Por la tarde: de 5 a 7.

Asociación

Merced a los trabajos realizados por nuestro querido amigo D. José Guirao Banderas, se han agremiado todos los albañiles de este pueblo, nombrando Presidente de dicha asociación al referido señor.

Los felicitamos a todos, y desearíamos, que los demás trabajadores imitaran el ejemplo de los albañiles, pues es seguro les reportarían innumerables beneficios.

Periódicos recibidos

Han visitado nuestra Redacción, «Juventud» de Murcia; «El Autonomista» de Gerona y «El Radical» de Lorca, con los cuales gustosos dejamos establecido el cambio.

Demografía

Durante el pasado mes de Abril, el movimiento de población ha sido el siguiente:

Nacimientos 28
Defunciones 23
Matrimonios 7

Desgracia

El día 28 del pasado Abril, en el vecino pueblo del Taberno, hallábase probando una pistola, Ginés Benitez Teruel y Domingo Aránega Martínez, se disparó ésta, ocasionando la muerte a este último.

Mercado de Vélez-Rubio

Trigo fuerte 1. ^a	de 42 a 44 reales fanega.
Id. id. 2. ^a	40 a 41 " "
Id. candeal 1. ^a	37 a 40 " "
Id. id. 2. ^a	35 a 36 " "
Cebada	24 a 25 " "
Lentejas	40 a 44 " "
Centeno	30 a 32 " "
Maíz	30 a 32 " "
Judías	100 a 115 " "
Garbanzos	65 a 70 " "
Almendras	100 a 120 " "
Vino	20 a 23 " arroba.
Aceite	39 a 41 " "
Patatas	8 a 10 " "
Lana	50 a 55 " "
Harina 1. ^a fuerte	saco 92 kilos 116 reales.
Id. 2. ^a " " "	" " 96 " "
Id. 1. ^a candeal	" " 120 " "
Id. 2. ^a " " "	" " 80 " "
Id. 4. ^a " " "	69 " 40 " "
Salvado 1. ^a	fanega 12 " "
Id. 2. ^a	" " 8 " "
Id. hoja	" " 6 " "

Tip. a cargo de Gea Hermanos

